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Às quatorze horas do dia quinze de julho de dois mil e vinte e um, após a verificação da presença 1 

e quórum dos membros do Comitê, iniciou-se, de modo híbrido pelo Sistema virtual 2 

Teams/MSOffice  a quadragésima quarta Reunião Ordinária do Comitê de Bacia Hidrográfica 3 

dos Afluentes do Rio Paranaíba no Distrito Federal – CBH Paranaíba-DF. Estiveram presentes: 4 

Poder Público: ICMBio – Maurício Cortines Laxe (Titular) e Grahal Benatti (Suplente); Adasa – 5 

Wendel Vanderlei Lopes (Titular) e; Emater: Priscilla Regina da Silva (Titular) e Icléa Almeida 6 

de Queirós Silva (Suplente); Ibram – Leandro Salles; Sema – Patrícia Valls e Silva (Titular) e 7 

Mona Grimouth Bittar (Suplente); Seduh – Edna Aires (Titular). Organizações Civis/Sociedade 8 

Civil: Associação de Agricultura Ecológica – AGE - Jorge Artur Fontes Chagas de Oliveira  9 

(Titular) e Universidade Holística Internacional da Paz - Unipaz  - Regina Stella Quintas Fittipaldi 10 

(Suplente); Associação dos Produtores Rurais da Reserva A – APRA – Lauro dos Santos Correia 11 

(Titular); Fundação Mais Cerrado – Denise Paiva Agustinho (Suplente); UnB – Ricardo Tezini 12 

Minoti (Titular); Federação das Indústrias do Distrito Federal – FIBRA - Ana Paula de Sousa 13 

Fernandes (Titular) e Fape-DF – Natália Cristina Chagas M. Teixeira (Suplente). Usuários: 14 

Abastecimento Urbano, Coleta, Tratamento de Esgotos, Diluição de Efluentes Urbanos e 15 

Hidroeletricidade: Companhia de Saneamento Ambiental do DF – Caesb – Carlo Renan Cáceres 16 

de Brites (Titular) e Fabio Bakker Isaias (Suplente); Hidroeletricidade – CEB – Priscila Paris de 17 

Mendonça (Titular) e Rodrigo Batista de Oliveira (Suplente); Drenagem Urbana: - Novacap – 18 

Diana Veronez (Titular) e Hiltton Antonio Domingos Moreira (Suplente); Usuário de Irrigação: 19 

Luiz Carlos Pinagé de Lima (Titular).   Irrigação e Uso Agropecuário: Condomínio do Sistema 20 

de Irrigação Rodeador – Cosir – Ricardo Kiyoshi Sassa (Titular); Teresa Cristina Moreira Corrêa 21 

(Suplente); Associação dos Produtores Rurais do Córrego do Cristal - Maria Selma Lima Kim; 22 

Usos Não Consuntivos: Federação Náutica de Brasília – FNB – Carlos Alberto de Miranda Aviz 23 

(Suplente).  Outros participantes: Engo. Bruno Vicente Marques, presidente do Comitê das Bacias 24 

Hidrográficas dos rios Corumbá, Veríssimo e porção goiana do Rio São Marcos no Estado do Goiás; a Dra. 25 

Rosário Ribeiro e o Mestre Luiz Alves, representantes da ONG SERPARJUS; o Engo. André Luiz da Silva 26 

Moura, representante da ECOTECH Tecnologia Ambiental e Consultoria Ltda.; o Engo. Davi Navarro de 27 

Almeida e os colaboradores Fernando Cornachioni e Matheus Santinello, representantes da RHUMB 28 

Infraestrutura Urbana. Com a palavra o presidente Ricardo Minoti iniciou apresentando o pacto de boa 29 

convivência durante a reunião, prestando as indicações técnicas de uso da plataforma para acompanhamento 30 

da reunião, sobre a solicitação da palavra, gravação da reunião, bem como a necessidade de que as 31 

demandas sejam tratadas de modo objetivo, face extensão da Pauta. Ricardo procedeu, então, à leitura da 32 

pauta a qual constou de: I – ABERTURA DOS TRABALHOS – 1. Verificação de presença e 33 

quórum. 2. Aprovação da Ata da 43ª Reunião Extraordinária. II – ORDEM DO DIA – 1. Situação 34 

da bacia hidrográfica do ribeirão Santa Maria (DF/GO): (a) Contextualização das problemáticas 35 

da Bacia Hidrográfica. (b) Histórico de ações das representações sociais para a revitalização da 36 

Bacia Hidrográfica. (c) Apresentação da Adasa – monitoramento de qualidade de água e situação 37 

atual do ribeirão Santa Maria no Distrito Federal. (d) Apresentação da Proposta do 38 

Empreendimento Meireles – MRV (Condomínio Meireles – Quinhão 13) – Ecotech Consultoria 39 

Ambiental e RHUMB Planejamento e Urbanismo. (e) Encaminhamentos. 2. Moção a Adasa – 40 

regulamentação do reúso de água no Distrito Federal. 3 - Moção a Adasa – realização de estudo 41 

da qualidade da água e revitalização da BH Sobradinho. 4 - Agendamento reuniões ordinárias 42 

2021. III – INFORMES GERAIS – 1. Câmara Técnica do CBH Paranaíba-DF. 2. Plano Anual 43 

de Capacitação – Procomitês (2021). 3. GT – Educação Ambiental. 4. GT – Pagamento por 44 

Serviços Ambientais. 5. GT – Ribeirão Sobradinho. 6. Página do CBH Paranaíba-DF. 7. Informe 45 

Regina Fittipaldi – 7ª Conf. Distrital Direitos Humanos. 8. Informe sobre as representações do 46 
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CBH nos colegiados do DF. Reestruturação da CABH Adasa 2. Implementação do Plano de Bacia 47 

Hidrográfica do Paranaíba-DF 3. Acompanhamento da situação do enquadramento dos corpos 48 

hídricos superficiais do DF 4. Implementação da Cobrança pelo Uso de Recursos Hídricos no DF 49 

5. Execução do Contrato nº 06/2019 do Programa Nacional de Fortalecimento dos Comitês de 50 

Bacia – Procomitês, firmado pela Agência Nacional de Águas e Adasa com a interveniência do 51 

CRH-DF - gerenciamento dos recursos financeiros 6. Andamento dos trabalhos – GTEA 7. 52 

Andamento dos trabalhos – GT Sobradinho 8. Andamento dos trabalhos – GT PSA 9. Outros. I – 53 

ABERTURA DOS TRABALHOS – 1. Verificação de presença e quórum. Verificou-se a grande 54 

presença de participantes da comunidade na reunião.  II. ORDEM DO DIA – 1) Situação da bacia 55 

hidrográfica do ribeirão Santa Maria (DF/GO) – Com a palavra o Presidente Ricardo que saudou 56 

a todos e declarou aberta a reunião. Apresentou e agradeceu aos convidados para a discussão sobre a 57 

situação da bacia hidrográfica do ribeirão Santa Maria, bacia transfronteiriça que abrange duas unidades da 58 

Federação, Distrito Federal (onde está localizada a região de cabeceira da Bacia Hidrográfica) e Goiás: o 59 

Engo. Bruno Vicente Marques, presidente do Comitê das Bacias Hidrográficas dos rios Corumbá, 60 

Veríssimo e porção goiana do Rio São Marcos no Estado do Goiás; a Dra. Rosário Ribeiro e o Mestre Luiz 61 

Alves, representantes da ONG SERPARJUS; o Engo. André Luiz da Silva Moura, representante da 62 

ECOTECH Tecnologia Ambiental e Consultoria Ltda.; o Engo. Davi Navarro de Almeida e os 63 

colaboradores Fernando Cornachioni e Matheus Santinello, representantes da RHUMB Infraestrutura 64 

Urbana. Ricardo iniciou com uma apresentação sobre a bacia hidrográfica do ribeirão Santa Maria e a área 65 

de abrangência dos dois comitês vizinhos, o CBH Paranaíba-DF e o CBH Corumbá, Veríssimo e porção 66 

goiana do Rio São Marcos no Estado do Goiás. Ricardo contextualizou a importância das bacias situadas 67 

ao sul do DF, principalmente a BH Santa Maria e a BH do ribeirão Alagado, afluente ao Reservatório de 68 

Corumbá-IV, futuro manancial do DF e de G Descreveu a problemática da voçoroca na nascente do ribeirão 69 

Santa Maria, no DF, ocasionada pela criação da área urbana de Santa Maria e dos problemas, na época, de 70 

drenagem urbana. O.  Apresentou a localização da Estação de Tratamento de Água do Município do Novo 71 

Gama/GO e do ponto de captação de água no Ribeirão, logo na divisa entre o DF e GO. Apresentou dados 72 

do Plano de Recursos Hídricos dos Afluentes do Paranaíba no Distrito Federal, finalizado em 2019 e 73 

aprovado em 2020, com as características do enquadramento dos corpos d’água da Bacia em classes de 74 

qualidade e os dados de qualidade de água históricos, na “entrega” das águas, na divisa entre DF e GO. 75 

Apresentou a área onde será implantado o Empreendimento Meireles MRV (Quinhão 13) no Distrito 76 

Federal, nas proximidades da nascente do ribeirão Santa Maria, nas proximidades da extensa voçoroca, um 77 

Empreendimento para 2200 pessoas e a perspectiva de urbanização de toda a área da Bacia situada no DF.  78 

Ricardo informou que o CBH Paranaíba-DF entrou com um pedido de sobrestamento do processo de 79 

licenciamento do Empreendimento junto ao IBRAM, que foi adicionado ao Processo IBRAM 00391-80 

00004660/2019-95, pelo Documento SEI n° 63366099, tendo em vista a fragilidade do território da Bacia 81 

Hidrográfica e o fato de o Licenciamento não ter discutido os possíveis impactos que serão gerados com a 82 

visão de toda a questão hidroambiental associada ao território da Bacia Hidrográfica. Ricardo informou que 83 

realizou conversas preliminares com o Patrick Thadeu Thomas, Superintendente de Regulação de Usos de 84 

Recursos Hídricos da Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico (ANA) sobre a situação da Bacia 85 

e que recebeu a notícia que seria construída uma Estação de Tratamento de Efluentes da Saneago no lado 86 

goiano para o aprimoramento da coleta, afastamento e o tratamento de esgotos, principalmente dos 87 

municípios do Novo Gama e Valparaíso (GO). E relatou que o Patrick informou, também, sobre o início da 88 

captação de água para abastecimento da região no reservatório de Corumbá IV e a perspectiva de que a 89 

captação de água para o Município do Novo Gama no Ribeirão Santa Maria, na divisa entre DF e GO, 90 

provavelmente seria encerrada. Ricardo finalizou a apresentação com um mapa mostrando a importância 91 

da recuperação da mata ciliar e proteção do ribeirão Santa Maria, tanto no DF como em Goiás, e adiantou 92 

a solicitação da ONG Serpajus, que seria apresentada posteriormente, sobre a criação de um Parque 93 

Longitudinal no DF e em GO. Após a apresentação inicial, Ricardo passou a palavra para o Engo. André 94 
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Luiz Moura (ECOTECH) para a apresentação de todas as questões ambientais associadas ao Projeto do 95 

Empreendimento Meireles MRV. André realizou uma apresentação de todas as questões ambientais 96 

relacionadas ao Empreendimento, tanto dos possíveis impactos como das características referentes à 97 

redução ou mitigação dos impactos. Na sequência, Ricardo passou a palavra para o Engo. Davi Navarro 98 

(RHUMB) para a apresentação ao questionamento sobre todos os impactos associados ao saneamento 99 

referentes ao Empreendimento. Davi realizou uma apresentação de todas as questões estruturais e impactos 100 

associados a todas as áreas do saneamento e, também, dos possíveis impactos e das perspectivas de redução 101 

ou mitigação dos impactos referentes ao Empreendimento. Após as apresentações relacionadas ao Projeto, 102 

Ricardo abriu a palavra para as considerações dos representantes do CBH. Diana Veronesi colocou que os 103 

sistemas de drenagem de águas pluviais em Santa Maria (DF) são antigos, adaptados à época. Existem 104 

algumas áreas urbanas que não se ligaram aos sistemas de drenagem. Outra questão se refere à limpeza da 105 

área, a questão dos caminhões de resíduos que podem impactar as redes de águas pluviais. O Engo. David 106 

colocou que existe a necessidade de adequação do canal e a inclusão, em toda a área, de medidas 107 

mitigadoras, como forma de preparar a bacia hidrográfica para que o canal de drenagem construído para a 108 

proteção do solo e impedir o avanço da voçoroca continue a atender a geração. Bruno Marques colocou a 109 

importância da Câmara Técnica de Integração do CBH Paranaíba Federal que tem funcionado como 110 

colegiado importantíssimo para a discussão de questões multilaterais referentes aos comitês afluentes da 111 

bacia do rio Paranaíba. Mas lembrou das questões relacionadas aos dois Comitês, CBH Paranaíba-DF e 112 

CBH dos rios Corumbá, Veríssimo e porção goiana do Rio São Marcos no Estado do Goiás, chamando-os 113 

de “comitês irmãos” em função de a área de abrangência do CBH Distrital receber as águas provenientes 114 

do CBH Goiano e, posteriormente, devolver as águas para Goiás. Parabenizou pela iniciativa em iniciarmos 115 

essas conversas bilaterais nas questões que se referem apenas aos dois CBHs. Colocou a questão das classes 116 

de qualidade em que os rios estão enquadrados, da necessidade de trabalharmos para o atendimento das 117 

classes. Afirmou estarem trabalhando na finalização do Plano de Bacia do CBH Goiano. Que não podemos 118 

almejar a classe 4 para os rios da Bacia. Classe 4 é esgoto e manifestou as preocupações com a qualidade 119 

tendo em vista que o DF é praticamente um usuário das águas do Estado de Goiás. Devido ao avançado da 120 

hora, Ricardo propôs manter o item 1 em pauta, a Situação da bacia hidrográfica do ribeirão Santa 121 

Maria (DF/GO) e que a apresentação da ONG Serpajus fosse postergada para a reunião seguinte do CBH. 122 

A proposta foi aprovada e a ONG Serpajus também concordou com a transferência. Como 123 

encaminhamentos preliminares, Ricardo colocou que novos empreendimentos imobiliários distritais, tanto 124 

na Bacia Hidrográfica do Ribeirão Santa Maria como em outras bacias, principalmente em bacias situadas 125 

ao sul do DF, em função da importante relação com o Estado de Goiás, deverão incluir o Comitê de Bacia 126 

para as discussões, com vistas à necessidade do entendimento dos impactos no âmbito das bacias 127 

hidrográficas. Necessitamos garantir a visão sistêmica de todo o território das bacias. E sempre que se tratar 128 

de uma discussão de bacia transfronteiriça, convidarmos um representante do CBH Corumbá, Veríssimo e 129 

porção goiana do São Marcos para garantirmos a visão de montante e, também, a visão de jusante 130 

relacionadas aos usos das águas das bacias. E reforçarmos o interesse do CBH Distrital em apoiar as ações 131 

para a proteção de toda a Bacia, não apenas do lado distrital. Além disso, reforçou a importância de sempre 132 

termos representantes do CBH Paranaíba Federal acompanhando essas discussões, o que geralmente 133 

acontece, por termos representantes do CBH local que também participam do CBH Federal. Foi 134 

manifestado o interesse de que a Classe 2 de qualidade de água no ribeirão Santa Maria seja mantida, 135 

também, no lado goiano. O CBH Distrital deve apoiar, também, esse interesse das comunidades situadas 136 

em Goiás. Devemos apoiar esses esforços. Finalizando os encaminhamentos, nas questões relacionadas ao 137 

saneamento, o CBH Paranaíba-DF deverá solicitar a Novacap a manutenção e recuperação do canal de 138 

águas pluviais da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Santa Maria, frente às áreas de degradação do canal que 139 

foram relatadas, lembrando que foi o Canal que impediu a ampliação da voçoroca existente na região da 140 

nascente do Ribeirão. Além disso, outro encaminhamento foi para a necessidade de o processo de 141 

Licenciamento Ambiental desse e de futuros empreendimentos imobiliários amorteçam os lançamentos de 142 

águas pluviais em uma área que já apresenta fragilidade acentuada. Um último encaminhamento preliminar 143 
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relacionou-se ao lançamento dos esgotos tratados, para que seja evitado o lançamento no ribeirão Santa 144 

Maria, mesmo na parte a jusante do ponto de captação de água para o abastecimento no Município do Novo 145 

Gama, em função das informações relatadas de que o Ribeirão continua a ser utilizado para a balneabilidade 146 

e irrigação de hortaliças na parte goiana em que serve de divisa entre os municípios e respectivas áreas 147 

urbanas do Novo Gama e de Valparaíso. Que os esgotos tratados dos empreendimentos distritais na BH 148 

Santa Maria sejam direcionados para a ETE Santa Maria ou ETE Alagado, na Bacia do rio Alagado, visando 149 

impedir o lançamento no ribeirão Santa Maria no trecho em que divide as áreas urbanas.  2) Moção a 150 

Adasa – realização de estudo da qualidade da água e revitalização da BH Sobradinho. 3) 151 

Moção a Adasa – Realização de estudo da qualidade da água e revitalização da BH 152 

Sobradinho. Devido ao avançado da hora, Ricardo propôs manter os itens 2 e 3 em pauta, o 153 

encaminhamento foi aprovado por todos. 4) Agendamento das reuniões ordinárias 2021 – Ricardo 154 

explicou a necessidade de cumprirmos a realização de duas ordinárias anuais e realizarmos o 155 

agendamento dessas reuniões. As datas propostas para as duas reuniões ordinárias foi 30.09.2021 156 

(23ª Reunião Ordinária) e 4.11.2021 (24ª Reunião Ordinária). As datas foram aprovadas pela 157 

Plenária. III. INFORMES GERAIS – 1. Câmara Técnica do CBH Paranaíba-DF – Não houve 158 

informe. 2. Plano Anual de Capacitação – Procomitês (2021) - com a palavra o Ricardo, 159 

enfatizou a necessidade da continuidade da participação dos representantes do CBH em processos 160 

de capacitação. Essa participação se justifica pelo aprimoramento dos representantes no 161 

entendimento dos variados aspectos, instrumentos e frentes de ações relacionadas às políticas 162 

Nacional e Distrital de Recursos Hídricos e, também, atender ao plano de capacitação acordado 163 

no âmbito do Procomitês. Ricardo informou, novamente, sobre a ampla gama de cursos oferecidos 164 

pela ANA e reforçou a necessidade de que os cursos realizados sejam informados à Secretaria 165 

Geral do CBH. 3. GT Educação Ambiental – Denise Agustinho, Coordenadora do GTEA, 166 

realizou o informe sobre as atividades realizadas pelo Grupo. 4. GT Pagamento por Serviços 167 

Ambientais Lauro Correia, Coordenador do GT-PSA, realizou o informe sobre as atividades 168 

realizadas pelo Grupo. 5. GT Ribeirão Sobradinho – Claudio Odilon, coordenador do GT 169 

Ribeirão Sobradinho, realizou o informe sobre o andamento da elaboração do Relatório da 1ª Visita 170 

Técnica realizada pelo GT para o diagnóstico dos problemas da Bacia Hidrográfica e a expectativa 171 

de retorno da equipe do Brasília Ambiental. Informou, também, sobre as atividades do GETAF. 6. 172 

Página do CBH Paranaíba-DF – com a palavra Ricardo informou que apesar de a existência de 173 

um Site ser uma obrigação estatutária do CBH, e da necessidade de a sociedade ter acesso às 174 

informações atualizadas sobre os documentos e as ações do Comitê, até a realização da Reunião o 175 

Comitê continua sem o apoio da Secretaria Executiva (Adasa) para a solução dos problemas do 176 

Site. O CBH continua a cobrar da Adasa a realização das ações necessárias para a solução dos 177 

problemas. 7. Informe Regina Fittipaldi – 7ª Conferência Distrital de Direitos Humanos – 178 

com a palavra Regina Fittipaldi (Unipaz) realizou o informe sobre a ocorrência da VII Conferência 179 

Distrital de Direitos Humanos”, no formato virtual, entre os dias 11 e 13 de agosto de 2022. 8. 180 

Informe sobre as representações do CBH nos colegiados do DF – com a palavra Ricardo 181 

informou que a Diretoria do CBH está realizando o esforço de tentar acompanhar as representações 182 

do CBH nos variados colegiados e cobrar um retorno dos representantes, trabalho que era realizado 183 

pela equipe da CABH Adasa até dezembro de 2020, mas até que o apoio da Secretaria Executiva 184 

do CBH (Adasa) seja retomado, o acompanhamento é dificultado. Com a palavra o presidente, que 185 

cumprimenta e agradece a participação de todos os membros presentes, encerrando assim a 186 

presente reunião desse Comitê.  187 

 188 

 189 
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RICARDO TEZINI MINOTI 193 

Presidente 194 


